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L 9  Le féminin des noms    

CORRECTION 
 

Rappel sur la notion En général, on ajoute un e au nom masculin pour former le féminin, mais il 
existe d’autres terminaisons possibles (-ice, -esse, -euse, -ive…) que les élèves doivent connaitre et 
mémoriser. 
 
Cherchons 

 
1 / Indiquez le métier de chaque personnage. Comment se forme le nom féminin à partir du 
nom masculin ? 
2 /  Cherchez des noms masculins que vous pouvez mettre au féminin (des noms d’animaux, les 
membres d’une même famille…). 
Correction 
1 / Indiquez le métier de chaque personnage. Comment se forme le nom féminin à partir du 
nom masculin ? 
Il y a un boulanger et une boulangère, un avocat et une avocate, un musicien et une musicienne, un 
chanteur et une chanteuse. 
Le féminin se forme de plusieurs façons : 
– en ajoutant un e à la fin du nom masculin (avocat ➞avocate) ; 
– en doublant la consonne et en ajoutant un e au nom masculin (musicien ➞ musicienne) ; 
– en modifiant la syllabe finale (chanteur ➞ chanteuse, boulanger ➞ boulangère). 
On peut lui faire  présenter les réponses sous la forme d’un tableau que l’on complétera au fur et à 
mesure jusqu’à avoir tous les cas de figure étudiés dans la leçon. 
 
2 /  Cherchez des noms masculins que vous pouvez mettre au féminin (des noms d’animaux, les 
membres d’une même famille…). 
Pour cette recherche, il  peut utiliser un dictionnaire. Ses propositions doit aboutir à la création de 
nouvelles colonnes dans le tableau amorcé à la question précédente. Par exemple : 
– un nom féminin différent du nom masculin : frère ➞ sœur ; 
– un nom féminin identique au nom masculin : un fleuriste ➞ une fleuriste. 
Selon les propositions des élèves, l’enseignant peut ajouter des noms (ou les faire deviner) pour que 
tous les cas soient représentés. 
On observera ensuite le cas des noms féminins formés en ajoutant un e final : la prononciation du 
nom change pour certains (un lapin ➞ une lapine), pour d’autres non (un ami ➞ une amie). 
On lui rappellera que le dictionnaire indique les cas particuliers.  

Lui  faire recopier la leçon sur le cahier de devoir 
L 9  Le féminin des noms 

 Le féminin d’un nom se forme souvent en ajoutant un e à la fin :  

Ex : un avocat ➞ une avocate. 
  Certains noms ont une terminaison particulière. Parfois, on doit : 



  ajouter un accent grave et un e final :  

Ex : un boulanger ➞ une boulangère ; 
  transformer les lettres finales : 

Ex : un chanteur ➞ une chanteuse, un facteur ➞ une factrice,  

un ogre ➞ une ogresse ; 
  changer la consonne finale et ajouter un e : 

Ex : un sportif ➞ une sportive ; 
   doubler la consonne finale et ajouter un e :  

Ex : un musicien ➞ une musicienne.   

Attention !  Certains féminins sont différents du masculin : 
 Ex : un homme ➞ une femme.  

D’autres sont identiques :  
Ex : un fleuriste ➞ une fleuriste 

 
Comprendre la notion de genre 
  Exercice 1 : Indique le genre (masculin ou féminin) des noms en gras. 
La classe commença par un exercice d’écriture et se poursuivit par une leçon  d’histoire. La 
maîtresse parla du XVe  siècle et particulièrement du roi Louis XI, un roi très cruel qui avait 
l’habitude d’enfermer ses ennemis dans des cages de fer. 
 « Heureusement, dit-elle, les temps ont bien changé et à notre époque il ne peut plus être 
question d’enfermer quelqu’un dans une cage. » 
CORRECTION 
Les noms masculins : exercice • siècle • roi • ennemis •temps.  
Les noms féminins : classe • leçon • histoire • cages •époque 
 
  Exercice 2 : Indique le genre (masculin ou féminin) de chaque nom. 

Certains noms peuvent être masculins et féminins. 
infirmière • élève • stylo • musée • collégien • acrobate • amie • tour • paix • artiste  
camarade • voile • cousine • commerçant • trophée • spectatrice • vétérinaire • moule 
comédien • adulte 
CORRECTION 
Remarque : Lors de la correction, on s’arrêtera plus spécifiquement sur les noms dont le sens varie 
en fonction du genre (tour, voile, moule). 
 

infirmière : féminin • élève : masculin ou féminin • stylo : masculin • musée : masculin  
collégien : masculin • acrobate : masculin ou féminin • amie : féminin • tour : masculin ou féminin  
paix : féminin • artiste : masculin ou féminin • camarade : masculin ou féminin  
voile : masculin ou féminin • cousine : féminin • commerçant : masculin •trophée : masculin 
spectatrice : féminin • vétérinaire masculin ou féminin • moule : masculin ou féminin  
comédien : masculin • adulte : masculin ou féminin 
 

  Exercice 3 : Associe chaque nom masculin au nom féminin correspondant. 
a. un empereur   
b. un héros   
c. un neveu   
d. un frère   
e. un parrain   
f. un oncle   

1. une héroïne 
2. une sœur 
3. une tante 
4. une nièce 
5. une impératrice 
6. une marraine 

CORRECTION 
a-5 • b-1 • c-4 • d-2 • e-6 • f-3 



Utiliser la règle pour former le féminin des noms 
  Exercice 4 : Écris les noms au féminin. 
a. un apprenti • le marchand • un ami •  un client 
b. un menteur • un danseur • un chanteur •  un vendeur 
c. un lion • le champion • le gardien •  un paysan 
CORRECTION 
a. une apprentie • la marchande • une amie • une cliente 
b. une menteuse • une danseuse • une chanteuse • une vendeuse 
c. une lionne • la championne • la gardienne • une paysanne 
 

  Exercice 5 : Écris les noms au féminin. 
a. un veuf • un fugitif • un naïf • un sportif 
b. le prince • le comte • un âne • le tigre 
c. un réalisateur • un animateur •  un dessinateur • un conducteur 
d. un policier • un infirmier • un passager •  un fermier. 
CORRECTION 
a. une veuve • une fugitive • une naïve • une sportive 
b. la princesse • la comtesse • une ânesse • la tigresse 
c. une réalisatrice • une animatrice • une dessinatrice • une conductrice 
d. une policière • une infirmière • une passagère • une fermière 
 

Comprendre la notion de genre 
Défi langue 
Il y a un intrus dans cette liste de noms. Comment fais-tu pour le reconnaître ? 
un spectateur • un instituteur •  un directeur • un plongeur • un éditeur • un auditeur 
CORRECTION 
Remarque : Le défi porte sur des noms qui se terminent de la même façon mais dont le féminin est 
différent. Pour trouver l’intrus, il devra mettre tous les noms au féminin car rien ne les différencie 
lorsqu’on regarde leur terminaison au masculin. 
Pour reconnaitre l’intrus, il faut mettre les noms au féminin : une spectatrice • une institutrice • une 
directrice • une plongeuse • une éditrice • une auditrice. 
L’intrus est un plongeur. 
 

  Exercice 6 : Écris tous ces noms de métiers au féminin en ajoutant le déterminant. 
Observe bien le déterminant. 

un présentateur • le caissier • ce coiffeur •  un pharmacien • notre président • l’acteur  
un bibliothécaire • l’intendant • mon directeur • cet illustrateur • un accordéoniste 
le maître 
CORRECTION 
Remarque :: Suite à la lecture de la remarque de l’exercice 6, on lui  fera observer que différents 
déterminants sont employés dans les exercices 6 et 8. Il faut écrire le déterminant féminin 
correspondant. 
une présentatrice • la caissière • cette coiffeuse • une pharmacienne • notre présidente • l’actrice  
une bibliothécaire • l’intendante • ma directrice • cette illustratrice • une accordéoniste • la maitresse 
 

  Exercice 7 : Associe les noms des mâles et des femelles.  
Tu peux t’aider d’un dictionnaire. 

 
 



CORRECTION 
un lièvre / une hase • un bélier / une brebis • un sanglier / une laie • un loup / une louve  
un bouc / une chèvre • un cochon / une truie 
 

  Exercice 8 : Écris le masculin de ces noms féminins. 
une chamelle • une collégienne • une lectrice • sa grand-mère • la cavalière  
une espionne •  cette cycliste • son épouse • une travailleuse •  la déesse  
une Marocaine 
CORRECTION 
un chameau • un collégien • un lecteur • son grand-père • le cavalier • un espion • le cycliste 
son époux • un travailleur • le dieu • un Marocain 
 

  Exercice 9 : Écris le nom de métier masculin  et le nom féminin issus de ces verbes. 
Ex : surveiller ➞ un surveillant, une surveillante 

a. dessiner   b. traduire   c. jardiner   

d. danser e. garder f.  cuisiner 

CORRECTION 
Remarque : Pour préparer cet exercice, on pourra travailler sur quelques exemples (coiffer, éditer, 
chanter…). 
a. dessiner  un dessinateur, une dessinatrice 
b. traduire un traducteur, une traductrice 
c. jardiner un jardinier, une jardinière 
d. danser un danseur, une danseuse 
e. garder un gardien, une gardienne 
f.  cuisiner  un cuisinier, une cuisinière 
 

 


